

里山長屋、地域通貨、森、電力をつくる。

会を目指すコミュニティ運動。本誌137号地域資源を最大限に活用する持続可能な社

(10年2月15日) でも、英国で広がる運動を取り

建設中の里山長屋。竹小舞の上に土を塗る

写真提供:小山宮佳江

ジション」運動とは、石油などの持続不可

「移行」や

「切り替え」を意味する「トラン

能なエネルギーに過度に依存する社会から、

藤野で、立ち上げメンバーの一人である榎本ジション・タウン」第1号である神奈川県・上げた。日本でも24の地域に広がる「トラン

異なるシステムが

建材は地元の杉やヒノ

い軽し)

力を最大限に引き出すためのものチングとは個人が本来もっている

ションの手法を教えていた。「コー

人である榎本英剛さんは、

もとも

チングと

いうコミュニケ

この運動を始めたメンバ

0)

榎本 英剛さん

変化が起きる(エッジ)

英剛さんに話を聞いた。

日本でも広がる「トランジション・タウン」運動。 災害やエネルギー危機にも「底力」を発揮したい

どをキ

とする

・ランジ

全国からも注目を集め、 に、今年2月に完成した里 わない暮らし方を提言するため

脱依存な

室内のほうが涼し

いだとい

これは化石燃料をできるだけ使

な権利を、

僕たち現代人も取り戻

の力でつくるという人間の基本的 ば、自分たちの暮らしを自分たち みに依存しなくて済む。そうすれ

せるのではないか」

そう直感した榎本さんは、05年、

とができる。夏は風が吹き抜け や冷蔵庫、お風呂もシェアするこ

を自分たちでつくれば、

外の仕組

に応じて、

ここに置かれた洗濯機

エコビレッジの存在を知った。

「生活に必要なものやエネルギー

備えた共有スペースがあり、

必要

そんな時、

ふとしたきっ

かけで

らしている。

一番端には炊事場を

じていました」

ば、どこかに限界があることを感 とする仕組みになっていなけれ

つくり上げた長屋には4世帯が暮 がら、住人たちが自分たちの手で 塗った土壁。プロの指導を受けな

|竹小舞|| の上に発酵させた土を

とする。こも、そのよ

人の力を生かそう

人を取り巻く社

ション藤野」を象徴する建物とい

いえるスコットランドのフィンド エコビレッジ運動の旗振り役とも

ンに家族とともに移住

在150世帯が加入し、成約率も てて」と返事がくる仕組みだ。 ら「今から10分後に行くから待っ と呼びかけると、 誰か車で拾ってくれない?」など つくれる」など、 転車の修理ができる」「お菓子が は初めに「中国語が話せる」「自 的につないでいく取り組みとし 意欲やスキル、持ち物までも 把握している範囲では7、 ストを通じて「今○○にいるけど、 ニーズについては、メーリングリ るものを登録する。 いう名の地域通貨も始めた。 の春から「よろづ屋」 自分が提供でき 対応可能な人か 随時発生する 8割と 会員

やり取りが成立する。 に金額とサインを書き込むことで 報酬は当人同士の交渉で決め 貨幣は存在せず、 互いの通帳

づくりに応用したロブ・ホプキンパーマカルチャーの考え方をまち

が混じり合う場所『エッジ』 考え方によると、異なるシステ

から

彼の講演を一緒に聞いた3人の

地域通貨

「よろづ屋」。

意外に高い

いすぎ大歓迎

だった。この運動を始めたのは、

スで始まったトランジション運動 に英国南部の小さな港町トッ

力を発揮する機会をそれだけたく ばれたら、生きがいにもつながり ないと思っていた自分の特技が喜 気軽に頼めるようになったという さんつくった人でもあるんです」 ます。地域通貨は使ってなんぼ 「おかげで頼みにくかったことが も聞きます が多い人は、地域の 今まで役に立た

こで僕たちは、地元でだけ連携できるか。そだの住民や団体とどれ

野」が発足した。

「トランジション運動

で「トランジション藤

人の立ち上げ

メンバ

こうして08年秋、

影響力をもつ人たちの

ところに個別で説明に

ネットワークとしても力を発揮 た。今では「とり 止めが相次ぐ中、 情報を共有するなど、災害時 ・リングリストは台風で通行 あえず、 通行可能な道

協力したりして信頼を

の活動に参加したり、
現存の団体

その傍ら、地元の人たちがもつ 将来的には雇用を生む会社に3・11を機に「藤野電力」。

を機に「藤野電力」。

とはいえ、

そこは半世紀近くをか

とで行ける神奈川県相模原市にあ

る藤野という町だった。

「ホプキンス氏いわく、この運動

直感は確信に変わった。

こで約2年半を過ごした。そこで

フィンドホ

ンに住む人たちは

いきいきと暮らして

いました。

京・新宿から電車で1

時間ちょっ

ション・タウンをつくろうと決意

した榎本さん。注目したのは、東

仲間とともに、

日本にもトランジ

が問題となっている昨今、それほや気候変動などグローバルな危機

は難しい。その点、藤野は人口が をいきなり大きな町から始めるの

1万人程度。芸術家の町としても

ープン

ピークオイル(石油生産の限界) けて今のかたちになったわけで、

ど悠長に構えている時間はないと

も感じました」

そんな時、

耳にしたのが、

06 年

藤野は都会と田舎のはざまに位置 な風土がすでにありました。また、 知られ、新しい考え方にオ

しています。

パーマカルチャー

組みたいテー ランジシ マがあれば誰で ン藤野では、

ている。 を含めて10近いグループが活動し ることができる。現在、「よろづ屋」 「たとえば昨年の夏、藤野にクマ ーキング・グループを立ち上げ 取り

が出たことが一つのきっかけ 木は驚くほど軽くて、女性や子ど 乾燥した状態になる。切り出した のまま建材としても使えるくら うすることで、 『皮むき間伐』を始めました。 をむいた木を立ち枯れにさせる 通常の間伐作業は林業の専門家に に結成されたのが『森部』です なって、荒れた森を再生するため もでも運ぶことができます」 しかできませんが、森部では樹皮 家や家具の材料として使えない 木は1年半後にそ

ている。

その名も「藤野電力」。「今はまだ 原発事故以降、 自然エネルギーについての情報を い暮らしを考えるために立ち上げ 3月11日の東日本大震災に伴う キング・グルー 電力会社に頼らな 発電をして もある。

ジション運動を支えている。 屋のネットワ う」が合言葉となるほど、よろづ クが藤野のトラ



「森部」による皮むき伐採 写真提供:小山宮佳江

提案し、願わくば町全体の方針と して承認してもらうことを目指し 費削減行動計画」を行政に対して が共同でつくった「エネルギー消 に倣い、各ワー 夢を語る。ゆくゆくはトットネス きるようにしたい」と榎本さ は実際に電力を自分たちで自給で いる人の家を見学させてもらった している段階ですが、 キング・グループ 将来的に んは

の絆や知恵で乗り越えていく力を 意味をもつ言葉ですが、 や手が届く地域のレベルからボト うなればいい 供給停止が起きようとも、 え災害や経済危機、エネルギ は『底力』と訳しています ります。回復力とか復元力という に、レジリエンスという言葉があ 「トランジショ なればいいんですが、まずは目った社会。最終的には世界がそ ンの 僕たち 人と人 たと 0)

なる。

端材は薪やペレットにすること

地産地消のエネルギー

-源にも

THE BIG ISSUE JAPAN 173